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РЕГИОНЫ

НРАВЫ

Сюда же можно отнести Де-
кларацию о союзническом вза-
имодействии с Россией, пред-
полагающую усиление эконо-
мического партнерства и др. 

Кроме того, Президент  
Ильхам Алиев посетил Гянджу, 
Агдамский, Тертерский и Агд-
жабединский районы, где были 
открыты десятки объектов, 
и это не считая крайне знако-
вых визитов в Турцию, Евро-
союз, включая Италию и Бель-
гию, а также Украину, Россию 
и другие страны. И в ходе всех 
поездок в уме у главы государ-
ства особым контекстом выде-
ляются ускоренные работы по 
восстановлению Карабахского 
экономического региона. 

И это не случайно - поч-
ти за два года на освобожден-
ных от оккупации территори-
ях были проведены колоссаль-
ные работы. Особой строкой 
выделим отмеченный мировым 
сообществом со знаком плюс 
Физулинский международный 
аэропорт, построенный менее 
чем за год, гостиницы, жилые 
дома и административные зда-
ния, новые дороги, восстанов-
ленные памятники культуры 
и архитектуры - скорость и ка-
чество проводимых работ уди-
вили весь мир. 

Восстановление Карабаха 
идет усиленными темпами. На 
этот год выделено 2,2 млрд ма-
натов, из которых уже освоено 
более половины средств (в про-
шлом году на эти цели также 
было выделено еще столько 
же денег). 

В прошлом году в одном 
только упомянутом экономиче-
ском районе было создано 146 
предприятий, в этом - почти 
столько же, плюс сотня тор-
говых и производственных уч-
реждений в Восточно-Зангезур-
ском экономическом районе. 

Если детализировать со-
ставные успеха, то на сегод-
ня там насчитывается около 
6 тыс. предприятий и около ста 
тысяч индивидуальных пред-
принимателей, имеющих иден-
тификационный код налого-
вой службы, а это примерно 
6% всех зарегистрированных 
в стране представителей ма-
лого и среднего бизнеса. Сей-
час это пока не самый высо-
кий показатель по республике, 
но если учитывать, что темпы 
роста открытия новых пред-
приятий превышают показа-
тели даже самого популярного 
Абшеронского района, можно 
с уверенностью предположить, 
что совсем скоро расклад по-
меняется в пользу восстанов-
ления освобожденных от ок-
купации земель. 

Особое место в развитии 

Карабаха занимает сфера воз-
обновляемых источников энер-
гии - если в цифрах, то на осво-
божденных от оккупации тер-
риториях имеется более трети 
всего совокупного энергетиче-
ского потенциала. Не случай-
но примерно два месяца на-
зад в ходе своего выступле-
ния на совещании по итогам 
первого полугодия Президент  
Ильхам Алиев отметил важность 
привлечения в эту сферу част-
ного капитала - как зарубеж-
ного, так и местного. «Сегодня 
наши энергетические возмож-
ности представляют большое 
значение для многих стран. На 
протяжении многих лет про-
водилась большая подготови-
тельная работа с тем, что-
бы в Азербайджане развивались 
возобновляемые виды энергии, 
в первую очередь, за счет ино-
странных инвесторов, и нако-
нец мы смогли добиться этого. 
Иностранные инвесторы за-
нимаются строительством 
в Азербайджане за счет соб-
ственных средств трех сол-
нечных и ветряных электро-
станций мощностью 710 ме-
гаватт. Две уже строятся, для 
строительства третьей стан-
ции - в Джебраильском районе 
- идет подготовительная ра-
бота. Наверное, в следующем 
году начнется строительство 
и этой станции. И это лишь 
начало. Согласно договорен-
ностям, достигнутым нами 
с иностранными инвесторами, 
планируется строительство 
солнечных и ветряных электро-
станций дополнительной мощ-
ностью 4 тысячи мегаватт. 
Вдобавок вновь оценивается 
производственная мощность 
гидроэлектростанций в Кяль-
баджарском и Лачинском рай-

онах, потому что после войны 
мы подсчитали производствен-
ную мощность 32 гидроэлек-
тростанций, варварски разру-
шенных армянами при выходе 
оттуда. Сегодня, с изменением 
диспозиции, проводится более 
глубокий анализ, потому что 
там можно построить более 
крупные гидроэлектростан-
ции», - констатировал глава 
государства. 

Возможности  
решают все 

Без инвестиций, как внутрен-
них, так и зарубежных, в болоте 
застоя тонет любая экономика, 
затягивая за собой и геополити-
ческие возможности государств, 
а потому в июне 1993 года для 
вернувшегося к власти обще-
национального лидера Гейда-
ра Алиева не существовало ди-
леммы - на первом месте были 
переговоры с транснациональ-
ными компаниями (Amoco, bp, 
McDermott, UNOCAL, LUKOIL, 
Statoil, TPAO, Pennzoil, Ramco, 
Delta) из семи ведущих стран 
по привлечению новых нефте-
добывающих возможностей ос-
воения национального секто-
ра Каспия. И ему во многом 
на доверии со стороны потен-
циальных партнеров удалось 
стабилизировать ситуацию - 
страна смогла войти в колею, 
начав поступательное разви-
тие по всем направлениям. Ос-
новой для этого послужили не 
только богатейшие природные 
ресурсы и материально-техни-
ческая база, сформировавша-
яся еще за время существова-
ния СССР, но и грамотная эко-
номическая политика.

А «первой ласточкой» на 
пути интеграции Азербайд-

жана в мировую экономику 
стал сигнал к готовности стра-
ны привлекать иностранные 
инвестиции. Произошло это 
в 1994 году - 20 сентября был 
подписан легендарный «Кон-
тракт века», который не толь-
ко заложил основу нефтяной 
стратегии, но и способствовал 
реализации целого ряда мер, 
нацеленных на создание усло-
вий для поэтапного укрепления 
экономики и устойчивого раз-
вития государства по всем на-
правлениям. Более того, имен-
но благодаря этому докумен-
ту Азербайджан спустя годы 
уже под руководством Прези-
дента Ильхама Алиева смог за-
нять достойное место, а затем 
и продвинуться в мировом со-
обществе. 

Со временем иностранные 
инвесторы не раз получали важ-
ные сигналы о том, что в Азер-
байджане можно и нужно вкла-
дываться не только в добычу 
углеводородов, но и в транспорт, 
логистику, агропром, пищевую 
и даже военную промышлен-
ность, не говоря уже о здраво-
охранении и образовании, так 
как это государство стабиль-
но, а его политическому руко-
водству можно доверять абсо-
лютно, зная, что оно свое сло-
во сдержит. Если в настоящее 
время наличие в Баку офисов 
bp, PwC или Procter & Gamble, 
равно как и присутствие ино-
странных «сетевиков», таких 
как McDonald’s, KFC, Starbucks 
или Gloria Jean’s, воспринимает-
ся как нечто само собой разуме-
ющееся, то в начале 1990-х от-
крытие первого офиса нефтя-
ной корпорации bp, равно как 
и сети ресторанов McDonald's, 
было событием действительно 
символическим - наша страна 

в ту пору только-только откры-
валась миру. 

Время показало справедли-
вость дальновидной политики 
общенационального лидера - 
появление и первые шаги в на-
шей стране всемирно извест-
ных компаний впоследствии 
способствовали привлечению 
и других брендов, что положило 
начало формированию здоро-
вой конкурентной среды и соз-
данию новых рабочих мест не 
по советским лекалам. 

Таким образом, мы, по про-
шествии лет, приходим к выво-
ду, что наше государство в при-
влечении зарубежного капита-
ла изначально преследовало не 
столько сиюминутную выгоду, 
сколько гораздо более высокие 
и далеко идущие цели, а потому 
неизменно ставит перед ино-
странными инвесторами (в том 
числе перед компаниями, заня-
тыми альтернативной энерге-
тикой) задачи стратегического 
значения - «импорт» высоких 
стандартов качества и внесе-
ние технологических измене-
ний в целях дальнейшего по-
ступательного развития эко-
номики. 

Нацеленность  
на диверсификацию 

вложений 

Сегодня многие междуна-
родные финансовые гиганты 
вкладываются в развивающу-
юся отрасль альтернативной 
энергетики. Так, Европейский 
банк реконструкции и разви-
тия принимает посильное уча-
стие в финансировании стро-
ительства Гарадагской солнеч-
ной электростанции, фундамент 
которой был заложен 15 мар-
та текущего года при участии 
Президента Ильхама Алиева. 
Структура выделила $51 млн 
компании Masdar (ОАЭ) на раз-
витие, строительство и после-
дующую эксплуатацию важно-
го объекта, и это неспроста, так 
как позволит не просто произ-
водить 500 млн кВт/ч электро-
энергии в год, но и экономить 
110 млн кубометров природно-
го газа, сократив выбросы угле-
рода на 200 тыс. тонн, создав 
при этом дополнительно сот-
ни новых рабочих мест. 

Национальное правитель-

ство работает исключительно 
с всемирно известными компа-
ниями, так как основа сотруд-
ничества с этими структура-
ми закладывается лишь после 
тщательного изучения их дея-
тельности на международном 
рынке. Более того, оно неизмен-
но нацелено на диверсифика-
цию экономики, поэтому еще 
больший приток иностранных 
инвестиций в ненефтегазовый 
сектор - одна из приоритетных 
задач, стоящих перед руковод-
ством страны. 

Надо сказать, что за 30 лет 
Азербайджан в этом преуспел, 
о чем свидетельствуют и между-
народные рейтинги, в том чис-
ле Всемирного банка. В отче-
те Doing Business за прошлый 
год официальный Баку занял 
28-е место среди 191 столицы, 
вновь войдя в десятку передо-
вых реформаторов. Однако, не-
смотря на очевидный прогресс, 
наше государство продолжает 
реформы, нацеленные на со-
вершенствование бизнес-среды 
и создание еще более благопри-
ятных условий для привлече-
ния иностранных инвестиций. 

Все это делается для того, 
чтобы инвесторы чувствовали 
себя у нас максимально ком-
фортно и продолжали вносить 
существенный вклад в разви-
тие национальной экономики. 

Это ощущается и по оп-
тимизму Президента Ильха-
ма Алиева. В ходе выступле-
ния на Азербайджано-литов-
ском бизнес-форуме в Центре  
Гейдара Алиева 18 мая этого 
года глава государства сказал: 
«Растет наш экспортный по-
тенциал, в том числе за счет 
реформ в неэнергетическом сек-
торе. В нынешнем году экспорт 
вырос на 85%, и половину этой 
цифры обеспечил вывоз нене-
фтяной продукции. Считаю, 
что это свидетельствует об 
устойчивом развитии стра-
ны, потому что энергети-
ческий потенциал опирает-
ся на наши природные ресур-
сы и служит благосостоянию 
азербайджанского народа, на-
ших друзей и соседей. В то же 
время рост в неэнергетическом 
секторе демонстрирует же-
лание и умение нашего прави-
тельства проводить рефор-
мы в экономике».

Безграничное доверие инвесторов

Министр энергетики Азербайд-
жана Пярвиз Шахбазов встре-
тился с находящимся в Баку 
с визитом министром экономи-
ки и промышленности Болга-
рии Николой Стояновым. На 
встрече были обсуждены во-
просы поставок газа из Азер-
байджана в Болгарию, а так-
же сотрудничество двух стран 
в области энергетики. 

Министр П.Шахбазов отметил, 
что азербайджано-болгарские от-
ношения дружбы и партнерства 
еще более углублены энергетиче-
ским сотрудничеством. Он на-
помнил, что хотя еще не пущен 
в эксплуатацию интерконнектор 
Греция-Болгария (IGB), Азербайд-
жан до сих пор уже экспортировал 
в Болгарию 555 млн кубометров 
природного газа и с июля этого 
года ежесуточные поставки уве-
личены до 2,6 млн кубометров, 
а до конца года объем экспорта 
ожидается на уровне 600 млн ку-
бометров. 

В ходе беседе было отмече-
но, что начало коммерческой де-
ятельности IGB запланировано 
на октябрь текущего года и что 
этот проект станет важным вкла-
дом в энергоснабжение как Бол-
гарии, так и Юго-Восточной Ев-
ропы в целом. Обсуждены также 
вопросы поставок в Болгарию до-
полнительных объемов газа в рам-
ках расширения проекта «Юж-
ный газовый коридор». 

Болгарский министр Н.Сто-
янов подчеркнул, что Азербайд-
жан для его страны всегда был 
надежным партнером, выразил 
заинтересованность в сотрудни-
честве на стадии расширения про-
екта TAP. 

Стороны обменялись мнения-
ми относительно производства 
и экспорта электроэнергии и во-
дорода на базе ветрового потен-
циала на Каспии, экспорта «зеле-
ной» энергии в Европу, а также 
возможностей сотрудничества 
по другим направлениям энер-
гетики.

7 сентября с 08.10 до 12.40 
подразделения вооружен-
ных сил Армении с пози-
ций в направлении насе-
ленного пункта Нораван 
района Гаракилься, на го-
сударственной границе, 
с перерывами подвергли 
обстрелу из разнокалибер-
ного стрелкового оружия 
позиции Азербайджанской 
армии, дислоцированные 
в направлении населенно-
го пункта Ахмедли Лачин-
ского района.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, об-
стрелу подверглась и техника, 
принадлежащая компании, про-
водящей в указанном направ-
лении работы по прокладке пу-

тей снабжения к подразделени-
ям Азербайджанской армии.

Технике нанесен ущерб, по-
страдавших нет.

Для предотвращения оче-
редной провокации вооружен-
ных сил Армении подразде-
лениями Азербайджанской 
армии были приняты ответ-
ные меры.

Оперативная обстановка 
находится под полным кон-
тролем подразделений Азер-
байджанской армии.

«Сообщаем, что вся ответ-
ственность за последствия лю-
бой конфронтации на азер-
байджано-армянской госу-
дарственной границе лежит 
на военно-политическом руко-
водстве Армении», - отметили 
в пресс-службе Минобороны.

Бывший комсомольский ги-
перактивист, а затем и при-
знанный международный 
аферист Рубен Варданян, 
получив задание сблизить 
позиции армянской диас-
поры в Москве и Париже 
до уровня прежних времен, 
вылетел во Францию, от-
метившись на суверенной 
территории Азербайджа-
на речью, которая запом-
нилась, как неисправимая 
глупость под платаном. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

В своем телеграм-канале 
он называет поездку на 

лазурный берег «серией меж-
дународных встреч по пробле-
мам «Арцаха», для объяснения 
важности обеспечения безо-
пасности и развития региона», 
даже не подозревая, что вопрос 
будущего Карабахского эконо-
мического региона Азербайд-
жана решен раз и навсегда по 
итогам Отечественной войны 
2020 года. 

Помнится, как в октябре 
того же года в самый разгар 
операции Национальной ар-

мии по отрезвлению зарвавше-
гося агрессора ведущая одно-
го из федеральных телекана-
лов тбилисская полуармянка 
Тина Канделаки во время ин-
тервью с Варданяном несколь-
ко раз пыталась получить от 
него утвердительный ответ по 
поводу возвращения в Иреван 
с целью возглавить протестное 
движение. При этом она давила 
на то, что он родом не из ском-
прометировавшего себя кара-
бахского клана и имеет влияние 
в различных слоях армянско-
го общества, на что получала 
стандартный отрицательный 
ответ своего визави - мол, он 
не политик, а общественный 
деятель, способный всего лишь 
пособить общему делу. 

И он прав, как минимум, 
в том, что он не политик - в шо-
кированном региональными 
реалиями последних двух лет 
армянском обществе он до сих 
пор позиционируется как Ру-

бик-джан, основатель и учре-
дитель образовательных проек-
тов. На самом же деле, если за-
глянуть в корень вопроса, The 
Guardian, Suddeutsche Zeitung 
и другие ведущие мировые изда-
ния давно сформировали и соб-
ственные представления, и об-
щеевропейское мнение по по-
воду «успешного бизнесмена». 

Когда в 2012 году он прода-
вал свою «Тройку…» Сбербанку, 
за ним уже стлался шлейф фи-
нансиста из джунглей беспре-
дела начала 1990-х годов, ког-
да большим банковским делом 
могли безнаказанно занимать-
ся либо мажоры с зарубежны-
ми связями на уровне Ротшиль-
дов, либо явные кэгэбэшники. 
И когда в начале 2000-х в тог-
да еще экзотических офшорах 
создавались подконтрольными 
ему структурами десятки «се-
рых» компаний, стало понят-
но, что он готовит себе запас-
ной аэродром на случай выво-

да активов из-под российской 
юрисдикции. 

Более того, в классической 
модели инвестиционные бан-
ки существуют для того, что-
бы привлекать деньги для раз-
вития экономики, а «Тройка», 
судя по банковским данным, 
создала целую экосистему из 
взаимосвязанных офшорных 
фирм, часть которых открыла 
счета в литовском банке Ukio, 
оформленные на подставных 
лиц, включая сезонных рабо-
чих из Армении (все они без 
исключения до сих пор живут 
очень бедно и понятия не име-
ют о том, какие деньги прохо-
дили по «их» счетам). 

В одном из недавних интер-
вью Варданян признавался, что 
он не ангел: «В России у тебя 
есть три пути: быть революци-
онером, уехать из страны или 
быть конформистом. Так вот 
я - конформист». 

Теперь оказалось, что Ру-

бик предпочел выехать (что не 
обязательно совпадает с поня-
тием «уехать»), а где-то в глуби-
не души, возможно, ощущает 
себя революционером. На самом 
же деле он - обычный наруши-
тель статьи 214 УК АР, финан-
сирующий терроризм и призы-
вающий граждан страны ар-
мянской национальности не 
подчиняться национальному 
законодательству. 

Власти Азербайджана за это, 
как правило, карают, и если рань-
ше МИД вносил данные нару-
шителей в «черный список», сей-
час все проще - так называемый 
«президент НКР» Араик Ару-
тюнян лично приведет полицию 
в дом, где сердобольные друзья 
пристроили того же Варданяна, 

и депортирует его в Баку. Отто-
го Рубик, прекрасно представ-
ляя перспективы, предпочита-
ет любить «Арцах» из безопас-
ного далека. 

Кроме того, что он представ-
ляет в политической системе 
координат и кто из окружения 
президента Франции Эмманю-
эля Макрона готов обсуждать 
с ним перспективы прожива-
ния армян в Карабахском ре-
гионе? Если раньше его знали, 
как российского общественного 
деятеля, спрашивается, кем он 
является в буквальном смысле 
слова после отказа от граждан-
ства этой страны? Есть еще один 
резонный вопрос - где раньше 
был Рубик, если только на днях 
удосужился написать в социаль-

ных сетях, что «самостоятель-
но принял решение находить-
ся рядом с народом, который 
задыхается от нищеты»? Рань-
ше «рядом с народом» он был 
виртуально, участвуя в разво-
ровывании и транспортировке 
природных ресурсов Карабаха, 
причем в партнерстве с урожен-
цем Ливана, гражданином США 
и Канады Нубаром Афояном. 

На Ближнем Востоке этот 
тандем известен больше по 
торговле оружием, однако на 
оккупированных ранее тер-
риториях Азербайджана он 
активно участвовал в неза-
конном заселении сирийских  

и ливанских армян. 
Группа «Гуманитарная иници-

атива Аврора», соучредителями 
которой они являются, исполь-
зуя финансовую помощь между-
народных донорских организа-
ций, организовала дополнитель-
ный фонд для финансирования 
преступного замысла по осво-
ению оккупированных терри-
торий, идущего вразрез с Же-
невской конвенцией 1949 года. 

Так что по Рубику Варданя-
ну явно плачут тюремная койка 
и пайка в случае, если его экс-
традируют в Азербайджан, а это 
неизбежно при таком раскла-
де сил… 

Ай да Рубик, ай да… 

Варданян и сменяемый имидж «попечителя и благотворителя» 

Варданян - обычный нарушитель статьи 214 УК 
АР, финансирующий терроризм и призывающий 
граждан страны армянской национальности не 
подчиняться национальному законодательству

Наше государство в привлечении зарубежно-
го капитала изначально преследовало не столь-
ко сиюминутную выгоду, сколько гораздо более 
высокие и далеко идущие цели
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